Forum Schweizer Geschichte Schwyz.

Communiqué de presse

6 décembre 2024

La deuxième vie des objets. Pierre, métal, plastique

Après le succès remporté au Musée national Zurich, le Forum de l'histoire suisse à Schwytz présente une exposition fascinante sur les méthodes de l'économie circulaire depuis l'âge de la pierre jusqu'à nos jours.

Bien que le terme soit relativement récent, l'économie circulaire se pratique depuis les débuts de l'histoire humaine. Nos procédés généraient certes aussi des déchets et polluaient l'environnement, mais notre manière de gérer les objets et les ressources était dictée par la rareté et le manque, contrastant avec l'actuelle société de consommation et du tout-jetable. Dans la mesure du possible, tout était recyclé, réparé, transformé ou réutilisé.

L'exposition, qui présente des objets éloquents, rapiécés, réutilisés et préservés à travers les générations, nous fait prendre davantage conscience de la valeur que revêt la deuxième vie des objets — un thème particulièrement actuel aujourd'hui. De l'âge de la pierre à l'époque moderne, l'exposition retrace comment les hommes ont utilisé de façon judicieuse les ressources: depuis des fragments de hache à trou utilisés comme lame de hache ou percuteur, le dépôt de métal d'un atelier de bronze datant de l'âge du fer, jusqu'à un berceau du XVII^e siècle transmis de génération en génération dans la famille Waser de Zurich.

Une facette particulièrement intéressante est l'utilisation des textiles avant la production de masse industrielle. Les vêtements étaient transmis aux employés, puis les lambeaux de tissus servaient de chiffons dans la production du papier, chaque pièce étant utilisée de manière optimale. Même les vêtements luxueux bénéficiaient dans les églises d'une deuxième vie en tant que vêtements liturgiques ou nappes d'autel.

Alors que jadis, l'élaboration de stratégies de réutilisation était motivée par le manque de ressources, ce sont de nos jours la surproduction et la pollution qui nous poussent à repenser notre modèle économique. Les technologies modernes sont sources d'opportunités: Internet en effet permet d'échanger et de revendre des objets d'occasion et de revaloriser d'anciens textiles par upcycling dans la mode contemporaine.

L'exposition elle-même apporte sa pierre à l'édifice, puisque de nombreux éléments structurels proviennent d'anciennes expositions ou pourront être réemployés à l'avenir. Cette exposition se tiendra du 7 décembre 2024 au 27 avril 2025 au Forum de l'histoire suisse à Schwytz.

Nous restons à votre disposition pour toute question supplémentaire:

Daniela Schwab | Commissaire de l'exposition | Musée national suisse T. +41 44 218 66 23 | E-Mail: daniela.schwab@nationalmuseum.ch

Karin Freitag-Masa | Communication | Forum de l'histoire suisse Schwytz T. +41 41 819 60 18 | E-Mail: karin.freitag@nationalmuseum.ch